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 ACELERAN DEVOLVER IMPUESTOS  

 

EU DIO PARTIDA PARA “LIBERAR TERRITORIOS”  

 

“TODO EL APOYO PARA DERROTAR” AL NARCO: EU  

 

EU REFUERZA SEGURIDAD EN LA FRONTERA CON 
MÉXICO 

 

ATACA EU LAVADO, ARMAS Y VIOLENCIA 
FRONTERIZAS  

 

NARCOPOLÍTICA DIVIDE AL PRI  

 

DESEMPLEO HISTÓRICO EN FEBRERO: 2.4 MILLONES  

 

DESTRABARÁN OBRA PÚBLICA 

 

CARSTENS: CAERÁ 5% RECAUDACIÓN DE IVA 

 

REFUERZA EU FRONTERA EN AMBOS LADOS  

 

¡DUELE! 

 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO 

REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* 50 ANIVERSARIO DE LA CONALITEG 

REFORMA: LA CÁMARA DE DIPUTADOS REALIZÓ UNA SESIÓN SOLEMNE PARA CONMEMORAR EL 50 

ANIVERSARIO DE LA CONALITEG, EN LA QUE LOS LEGISLADORES EXIGIERON AL GOBIERNO FEDERAL ELEVAR 

LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN EN EL PAÍS. EN SU DISCURSO, EL PERREDISTA TONATIUH BRAVO SEÑALÓ QUE 

“ENFRENTAMOS UN GRAVE DÉFICIT EN LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN”, PUES ÉSTA SÓLO SE PUEDE ALCANZAR 

SI, “COMO RESULTADO DE ESAS POSIBILIDADES DE EDUCACIÓN, VERDADERAMENTE SE ADQUIEREN 

CONOCIMIENTOS ÚTILES, CAPACIDAD DE RACIOCINIO, APTITUDES Y VALORES”, ACOTÓ. 

EXPUSO QUE MÉXICO RECLAMA UNA NUEVA REFORMA EDUCATIVA, EN LA QUE A LA GRATUIDAD Y LA LAICIDAD 

SE SUME UNA EDUCACIÓN CON RESULTADOS Y MÁS INSTRUMENTOS DE EQUIDAD COMO BECAS, DESAYUNOS 

ESCOLARES, MATERIALES DIDÁCTICOS Y OTROS. POR SU PARTE, LA DIPUTADA DEL PANAL, SILVIA LUNA, 
EXIGIÓ ACABAR CON INEQUIDADES EN LA EDUCACIÓN Y URGIÓ AL GOBIERNO QUE DEFINA SU ESTRATEGIA 

PARA ATENDER PROBLEMAS DE CALIDAD. EN EL EVENTO ESTUVO PRESENTE LA TITULAR DE LA SEP, JOSEFINA 

VÁZQUEZ MOTA, Y FUNCIONARIOS DE LA COMISIÓN NACIONAL. (REFORMA 15-A, LA CRÓNICA 9, LA 

JORNADA 48, EXCÉLSIOR 6-A, EL ECONOMISTA 37, EL UNIVERSAL 10-A) 

* VISITA DE HILLARY CLINTON 

EL SOL DE MÉXICO: DURANTE SU VISITA DE DOS DÍAS A MÉXICO, LA SECRETARIA DE ESTADO 

NORTEAMERICANA, HILLARY CLINTON, REVISARÁ CON EL GOBIERNO DE FELIPE CALDERÓN LOS TEMAS 

PRINCIPALES DE LA RELACIÓN BILATERAL Y LA ASOCIACIÓN ESTRATÉGICA, QUE INCLUYEN TANTO MEDIDAS 

PARA COMBATIR EL CRIMEN ORGANIZADO, COMO EN MATERIA DE MIGRACIÓN, MEDIO AMBIENTE, 
COMPETITIVIDAD, INFRAESTRUCTURA Y SEGURIDAD, POR LO QUE TENDRÁ ENCUENTROS CON FUNCIONARIOS 

DE LA PGR Y DE LAS SECRETARÍAS DE SEGURIDAD Y EDUCACIÓN PÚBLICA. (PÁG. 7-A) 

* BACHILLERATOS DE LA UNAM 

MILENIO: LA UNAM PRECISÓ QUE ES FALSO QUE SUS BACHILLERATOS DE LA ESCUELA NACIONAL 

PREPARATORIA Y DEL COLEGIO DE CIENCIAS Y HUMANIDADES SE ADHIERAN AL SISTEMA NACIONAL DE 

BACHILLERATO RECIENTEMENTE ESTABLECIDO POR LA SEP, POR LO QUE “EN EJERCICIO DE SU AUTONOMÍA, 
MANTENDRÁ SUS DOS SISTEMAS DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR CON LA ORGANIZACIÓN, PROGRAMAS Y 

REGÍMENES VIGENTES”. ADEMÁS, ACLARÓ QUE EL PROYECTO DE CONOCIMIENTOS FUNDAMENTALES PARA LA 

ENSEÑANZA MEDIA SUPERIOR ES ÚNICAMENTE DE CONTENIDO UNIVERSITARIO Y NO TIENE RELACIÓN CON LA 

REFORMA INTEGRAL DE LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR. 

ASIMISMO, LA INSTITUCIÓN REITERÓ QUE TAMPOCO PARTICIPARÁ EN LA PRUEBA ENLACE, PUES ARGUMENTÓ 

QUE LA MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS SIEMPRE SE HA MANIFESTADO A FAVOR DEL FORTALECIMIENTO DE LA 

EDUCACIÓN SUPERIOR DE CARÁCTER PÚBLICO, POR LO QUE “CUALQUIER PROPUESTA QUE FAVOREZCA SU 

PRIVATIZACIÓN HA SIDO Y SERÁ RECHAZADA”. (MILENIO 14, LA JORNADA 22, LA PRENSA 18, EL SOL DE 

MÉXICO 3-CIUDAD. DESPLEGADOS: LA JORNADA 11, LA PRENSA 18) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04SOLMEX250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06MIL250309
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* PROTESTAS CONTRA EL SISTEMA NACIONAL DE BACHILLERATO 

EL SOL DE MÉXICO: ESTE JUEVES, INTEGRANTES DE LA COORDINADORA DE COLEGIOS DE CIENCIAS Y 

HUMANIDADES MARCHARÁN DEL PARQUE DE “LA BOMBILLA” A LA TORRE DE RECTORÍA DE LA UNAM PARA 

PROTESTAR POR LA REFORMA AL BACHILLERATO QUE PRETENDE IMPULSAR EL GOBIERNO FEDERAL A TRAVÉS 

DE LA SEP, CON SU TITULAR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA. 

DE ACUERDO CON INFORMACIÓN DESPLEGADA EN UN PORTAL ELECTRÓNICO, LA ORGANIZACIÓN ASEGURA 

QUE ESTA REFORMA TIENE COMO FIN PONER EN MARCHA, A PARTIR DEL CICLO ESCOLAR 2009-2010, EL 

SISTEMA NACIONAL DE BACHILLERATO, CON EL QUE SUSTITUIRÁ LA MEMORIZACIÓN DEL CONOCIMIENTO POR 

EL “DESARROLLO DE HABILIDADES Y COMPETENCIAS”, BUSCANDO QUE EN 2012 “LA GENERACIÓN SALGA CON 

LA CERTIFICACIÓN SNB”. (PÁG. 3-CIUDAD) 

* ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN 

MILENIO: EL REPRESENTANTE DE LA OCDE EN MÉXICO, JOSÉ ANTONIO ARDAVÍN, SEÑALÓ QUE DESDE SU 

PARTICIPACIÓN EN PISA, EL PAÍS OCUPA EL ÚLTIMO LUGAR ENTRE LOS PAÍSES MIEMBRO DEL ORGANISMO 

INTERNACIONAL Y, NI SIQUIERA LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN INCIDIRÁ DIRECTAMENTE PARA 

MEJORAR LOS RESULTADOS. SEÑALÓ QUE, INCLUSO, EL INEE NO TIENE LA CERTEZA DE QUE CON EL PACTO 

EDUCATIVO SE PUEDAN CONSEGUIR MEJORES RESULTADOS, PUES NO EXISTE EVIDENCIA DE QUE EL CONVENIO 

SEP-SNTE GARANTICE EL AVANCE DE MÉXICO EN LA PRUEBA. 

“NO TENGO CONOCIMIENTO SI VA A INCIDIR ESTE AÑO. CREO QUE YA DESDE HACE ALGUNOS AÑOS QUE SE 

APLICA PISA SE HAN HECHO COSAS, QUE DE ALGUNA MANERA INCIDIRÁN EN LOS RESULTADOS. DE 

CUALQUIER FORMA, ES IMPORTANTE QUE, EN LA MEDIDA QUE LOS ESTUDIANTES PONGAN SU MEJOR ESFUERZO 

EN APLICAR UNA PRUEBA EN LA QUE REPRESENTAN A MÉXICO, HABRÁ RESULTADOS”, EXPRESÓ. (PÁG. 14) 

* PRUEBA PISA 

REFORMA: ESTE MARTES, EL INEE APLICÓ LA PRUEBA PISA A 52 MIL ESTUDIANTES DE MIL 700 ESCUELAS A 

NIVEL NACIONAL. SIN EMBARGO, A PESAR DE QUE LOS ESTUDIANTES RECIBIERON CAPACITACIÓN PREVIA 

SOBRE ESTE EJERCICIO, MUCHOS NO ENTENDIERON CABALMENTE LE OBJETIVO DEL EXAMEN: “SÓLO SÉ QUE ES 

PARA VER EL RENDIMIENTO DE LOS ESTUDIANTES. CREO QUE ES ALGO INTERNACIONAL, PERO NO TENEMOS 

MÁS INFORMACIÓN”. LOS PARTICIPANTES TAMBIÉN SEÑALARON QUE LES GUSTARÍA CONOCER SU RESULTADO 

PERSONAL EN LA PRUEBA Y OTROS MÁS SE DIJERON CONFUNDIDOS CON LOS REACTIVOS DE LA MISMA. 

LA CRÓNICA: POR SU PARTE, LA SEP INFORMÓ QUE EN EL DF LA OCDE UTILIZÓ A 92 PERSONAS PARA 

APLICAR DICHOS EXÁMENES EN SECUNDARIAS Y PREPARATORIAS A UN TOTAL DE MIL 348 ESTUDIANTES, PERO 

TAMBIÉN SE REALIZÓ LA EVALUACIÓN A 805 ALUMNOS QUE CURSAN EL TERCER AÑO DE EDUCACIÓN MEDIA 

SUPERIOR MEDIANTE LA PRUEBA PISA GRADO 12. 

EL UNIVERSAL: MIENTRAS TANTO, JÓVENES QUE APARECIERON EN LOS LISTADOS PARA PRESENTAR LA 

EVALUACIÓN SE “FUGARON” EN EL TRAYECTO A LAS AULAS DE APLICACIÓN ANTE EL TEMOR DE NO HABER 

ESTUDIADO. SIN EMBARGO, ESTE JUEVES LOS REPRESENTANTES DE LA OCDE ACUDIRÁN NUEVAMENTE A LOS 

PLANTELES EDUCATIVOS PARA APLICAR LA EVALUACIÓN Y COMPLETAR LOS 52 MIL JÓVENES QUE 

DETERMINARÁN LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN NACIONAL. (REFORMA 15-A, 1, 8 Y 9-ESTADO, LA JORNADA 

48, LA CRÓNICA 9, EL UNIVERSAL 13-A, OVACIONES 4, DIARIO IMAGEN 13) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07SOLMEX250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08MIL250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10REF250309
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* PLAN DE PROTECCIÓN PARA DOCENTES 

EL UNIVERSAL: LA SEP CONCERTÓ CON LAS AUTORIDADES DE LOS ESTADOS DE CHIHUAHUA, DURANGO Y 

SINALOA PARA QUE LOS MÁS DE MIL 200 INSTRUCTORES DEL CONAFE QUE ATIENDEN A NIÑOS CAMPESINOS, 
INDÍGENAS Y DE MIGRANTES PUEDAN INGRESAR A LAS ESCUELAS PARA DAR CLASES, CON EL COMPROMISO DE 

“NO OÍR NI VER NADA”, PUES EN ESTAS ENTIDADES, QUE CONFORMAN EL LLAMADO TRIÁNGULO DORADO, 
EXISTE UNA MARCADA PRESENCIA DE NARCOTRAFICANTES Y DELINCUENCIA ORGANIZADA. 

ARTURO SÁENZ, DIRECTOR GENERAL DEL CONSEJO, EXPRESÓ QUE “PARA NADIE ES UN SECRETO QUE DONDE 

NOSOTROS ESTAMOS TRABAJANDO ES DONDE SE DA MUCHO ESTE FENÓMENO”, Y EXPLICÓ QUE ESTOS 

FACTORES HAN INCIDIDO DE MANERA ALARMANTE EN LA DESERCIÓN DE LOS INSTRUCTORES COMUNITARIOS, 
QUE EN REALIDAD SON JÓVENES EGRESADOS DE BACHILLERATO Y QUE BUSCAN UNA BECA PARA ESTUDIAR SU 

LICENCIATURA. FINALMENTE, INFORMÓ QUE SE NEGOCIA LA RENOVACIÓN DE LA BECA DE JÓVENES 

DESERTORES CON EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY PARDO. (EL 

UNIVERSAL PP Y 14-A, LA JORNADA 48, EXCÉLSIOR 21-A, IMPACTO 10, DIARIO IMAGEN 8) 

* MATERIALES EDUCATIVOS PARA TELESECUNDARIAS 

MILENIO: LA DELEGADA FEDERAL DEL CONAFE, LETICIA ESCOBAR BARRETO, ASEVERÓ QUE LA ZONA SUR DEL 

ESTADO DE MÉXICO FUE IDENTIFICADA CON EL MAYOR RETRASO EN CUESTIÓN DE RENDIMIENTO ESCOLAR, Y A 

FIN DE ERRADICAR ESTA PENOSA SITUACIÓN, ESTA INSTANCIA ENTREGÓ PAQUETES DE AUXILIARES 

DIDÁCTICOS A 265 TELESECUNDARIAS DE LA ENTIDAD, CON UNA INVERSIÓN DE 12 MILLONES 742 MIL PESOS, 
CON RECURSOS DE ORIGEN FEDERAL. CON ESTAS, SUMAN YA MIL 779 LAS ESCUELAS BENEFICIADAS EN LOS 

ÚLTIMOS OCHO AÑOS A TRAVÉS DE LOS PROGRAMAS PARA ABATIR EL REZAGO EDUCATIVO. 

AÑADIÓ QUE A TRAVÉS DE ESTAS ACCIONES, LOS ESTUDIANTES ESTARÁN EN CONDICIONES DE MEJORAR EL 

RESULTADO DE SUS APRENDIZAJES AL TENER EQUIPOS CON TECNOLOGÍA DE PUNTA QUE SUSTITUIRÁN A LOS 

QUE YA RESULTAN OBSOLETOS O EN MALAS CONDICIONES. LOS PAQUETES CONSTAN DE DOS 

COMPUTADORAS, DOS MESAS DE CÓMPUTO, UNA IMPRESORA, DOS REGULADORES, UN MULTIPLEXOR Y 

CABLES, SOFTWARE BÁSICO PARA PC Y EDUCATIVO, UN JUEGO DE RAZONAMIENTO, LIBROS, UN PLANISFERIO, 
UNA RANA DISECADA, TRES BALONES Y UNA RED DE VOLEIBOL. (MILENIO 9-ESTADO DE MÉXICO, IMPACTO 10, 
DIARIO IMAGEN 8) 

* CONVENCIÓN DE INDUSTRIALES 2009 

MILENIO: DURANTE SU PARTICIPACIÓN EN LA CONVENCIÓN NACIONAL DE INDUSTRIALES 2009, EL 

SECRETARIO DEL TRABAJO, JAVIER LOZANO, ALENTÓ A LOS PADRES DE FAMILIA A QUE NO FOMENTEN EN SUS 

HIJOS EL ESTUDIO DE LAS CARRERAS QUE LES GUSTEN, SINO LLEVARLOS HACIA PROFESIONES QUE TENGAN 

FUTURO EN EL MERCADO LABORAL PARA NO SER CÓMPLICES DE HISTORIAS DE FRACASOS. AL RESPECTO, 
SEÑALÓ QUE LAS CARRERAS CON MAYORES PERSPECTIVAS SON LAS RELACIONADAS CON LAS CIENCIAS E 

INGENIERÍAS. 

TAMBIÉN ARGUMENTÓ QUE LAS ESCUELAS TÉCNICAS NO ESTÁN PREPARANDO EL PERSONAL QUE REQUIERE EL 

MERCADO LABORAL, ANTE LO CUAL EL DIRECTOR DEL CONALEP, WILFRIDO PEREA, RESPONDIÓ QUE LOS 

PLANES DE ESTUDIO DE LA INSTITUCIÓN SE ESTÁN ACTUALIZANDO PARA CUBRIR LOS REQUERIMIENTOS DE LAS 

EMPRESAS: “HOY, CONALEP SE HA INSERTADO DENTRO DE LA REFORMA INTEGRAL DE EDUCACIÓN SUPERIOR; 
EL SISTEMA ESTÁ EN CONDICIONES DE PROPORCIONAR UN BACHILLERATO DE CALIDAD PARA INSERTAR A LOS 

JÓVENES EN LA NUEVA REALIDAD LABORAL”, CONCLUYÓ. (MILENIO 21-NEGOCIOS, LA CRÓNICA 25) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11UNI250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/13MIL250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/14MIL250309
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* CIERRE DE ESCUELAS 

EL UNIVERSAL: LA UNIÓN NACIONAL DE PADRES DE FAMILIA ESTIMÓ QUE, DEBIDO A LA SALIDA DE NIÑOS DE 

ESCUELAS PARTICULARES CUYOS PADRES YA NO PUEDEN PAGAR SUS COLEGIATURAS, ALREDEDOR DE 60 

ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA EN TODO EL PAÍS ESTÁN EN RIESGO DE CERRAR SUS PUERTAS, POR LO QUE 

SOLICITARÁN A LA SECRETARÍA DE HACIENDA QUE SE RETOME LA INICIATIVA PARA QUE EL PAGO DE 

INSCRIPCIONES Y COLEGIATURAS, ASÍ COMO DE ÚTILES Y UNIFORMES, SEAN DEDUCIBLES DE IMPUESTOS. 

EL PRESIDENTE DE LA ORGANIZACIÓN, GUILLERMO BUSTAMANTE, ADELANTÓ QUE EN LAS PRÓXIMAS HORAS 

SE ENTREGARÁ UNA CARTA DE PETICIÓN AL SECRETARIO DE HACIENDA, AGUSTÍN CARSTENS, CON LA 

PROPUESTA DE EXENTAR DEL IVA EL PAGO DE TODOS LOS SERVICIOS EDUCATIVOS. FINALMENTE, ESPECIFICÓ 

QUE LAS ESCUELAS QUE SON “MÁS VULNERABLES” EN ESTE MOMENTO CORRESPONDEN A LAS QUE TIENEN 

COLEGIATURAS MÓDICAS, DE ENTRE 700 Y 800 PESOS MENSUALES”. (PP Y 13-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* REVISIÓN DE LA CUENTA PÚBLICA 2007 

EL FINANCIERO: REPORTAJE SOBRE LOS RESULTADOS QUE ARROJÓ LA REVISIÓN DE LA CUENTA PÚBLICA 

2007 EN LA EROGACIÓN DE LOS RECURSOS QUE EJERCEN ORGANISMOS CULTURALES DE LA SEP: EL INAH, 
EL INBA Y EL CONACULTA, ENTRE LOS CUALES SE ENCUENTRAN SUBEJERCICIOS, TRANSFERENCIAS 

INDEBIDAS, INCONSISTENCIAS Y FALTA DE JUSTIFICACIÓN EN EL GASTO DE LOS RECURSOS EJERCIDOS. 
DEBIDO A QUE ESTOS ORGANISMOS NO CUENTAN CON UN SISTEMA DE CONTROL PRESUPUESTAL, EL DINERO 

QUE SE UTILIZA “ESTÁ A CAPRICHO DEL FUNCIONARIO EN TURNO”. (PÁG. 40-CULTURAL) 

* ACCESO A LA CULTURA 

REFORMA: EN LA GACETA PARLAMENTARIA DE ESTE MARTES, LA CÁMARA DE DIPUTADOS NOTIFICÓ QUE 19 

CONGRESOS LOCALES APROBARON LA REFORMA CONSTITUCIONAL CON LA QUE SE PROMUEVE EL ACCESO A 

LA CULTURA COMO UN DERECHO DE LOS MEXICANOS, POR LO QUE SÓLO SE ESPERA SU PUBLICACIÓN POR 

PARTE DEL EJECUTIVO FEDERAL. AL RESPECTO, EL DIPUTADO PERREDISTA ALFONSO SUÁREZ DEL REAL 

CONSIDERÓ QUE ESTO ES UN GRAN AVANCE EN LA MATERIA PORQUE ADEMÁS, AHORA, LOS LEGISLADORES 

PODRÁN DECIDIR LAS POLÍTICAS Y LEYES MÁS CONVENIENTES PARA EL PAÍS EN ESTE SECTOR. (PÁG. 24-
CULTURA) 

* RESPLANDOR TEOTIHUACANO 

MILENIO: DE ACUERDO CON DATOS PRELIMINARES DE LA CONSULTA PÚBLICA REALIZADA POR LA RED 

NACIONAL POR LA DEFENSA DEL PATRIMONIO HISTÓRICO Y CULTURAL DE MÉXICO, AL MENOS 3 MIL FIRMAS 

DE RECHAZO A LA INSTALACIÓN DEL ESPECTÁCULO DE LUZ Y SONIDO RESPLANDOR TEOTIHUACANO. 
ADRIANA POBLADO RAMOS, PRESIDENTA DEL CONSEJO DE PUEBLOS Y BARRIOS ORIGINARIOS DEL DF, UNA 

DE LAS ORGANIZACIONES QUE PARTICIPÓ EN LA CONSULTA, SEÑALÓ QUE LAS FIRMAS SERÁN PRESENTADAS 

ANTE EL CONGRESO DE LA UNIÓN Y LA ONU, CON LA FINALIDAD DE “DAR MAYOR PESO AL VALOR CULTURAL 

DE LOS CENTROS CEREMONIALES”. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/16UNI250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01FIN250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02REF250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03MIL250309
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MIENTRAS TANTO, LAS ORGANIZACIONES QUE COLABORARON EN LA CONSULTA, RESALTARON LA 

IMPORTANCIA DE LA MISMA “PORQUE RECOGE LA VERDADERA OPINIÓN QUE TIENE LA GENTE SOBRE EL DAÑO 

QUE PUEDE SEGUIR CAUSANDO A LAS PIRÁMIDES Y A TODO SU ENTORNO LA INSTALACIÓN DE UN 

ESPECTÁCULO EN ZONAS ARQUEOLÓGICAS”. LAS FIRMAS FUERON RECABADAS EL PASADO 21 DE MARZO Y 

ESTUVIERON ENFOCADAS A CONOCER LA OPINIÓN DE LOS VISITANTES AL CENTRO PREHISPÁNICO. (PÁG. 11-
ESTADO DE MÉXICO) 

* GALARDÓN A CARLOS FUENTES 

REFORMA: EL ESCRITOR MEXICANO CARLOS FUENTES FUE GALARDONADO POR EL PRESIDENTE ESPAÑOL, 
JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO, CON LA GRAN CRUZ DE LA ORDEN DE ISABEL LA CATÓLICA, DISTINCIÓN 

QUE SE OTORGA A TODAS AQUELLAS PERSONAS O INSTITUCIONES POR SU “COMPORTAMIENTO 

EXTRAORDINARIO DE CARÁCTER CIVIL, QUE REDUNDA EN BENEFICIO DE LA NACIÓN Y CONTRIBUYE, DE MODO 

RELEVANTE, A FAVORECER LAS RELACIONES DE AMISTAD Y COOPERACIÓN DE LA NACIÓN ESPAÑOLA CON EL 

RESTO DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL”. 

POSTERIOR A LA ENTREGA DEL RECONOCIMIENTO, EL AUTOR DE LA REGIÓN MÁS TRANSPARENTE COMENTÓ 

QUE LOS GOBIERNOS DE MÉXICO Y ESPAÑA DEBEN ENTENDER QUE VIVIMOS EN UN MOMENTO DE CRISIS EN 

EL QUE ES INDISPENSABLE FORTALECER LAS RELACIONES BILATERALES BASÁNDOSE EN LA AMISTAD MUTUA. 
AGREGÓ QUE, SI BIEN ESPAÑA ES LA ENTRADA DE  MÉXICO EN EUROPA Y MÉXICO ES LA ENTRADA DE 

ESPAÑA EN AMÉRICA LATINA, LA RELACIÓN ENTRE AMBOS PAÍSES SE EXTIENDE MÁS ALLÁ DE SUS PROPIAS 

FRONTERAS. (REFORMA PP Y 24-CULTURA, MILENIO PP Y 53-CULTURA, EL UNIVERSAL 1 Y 3-CULTURA, 
EXCÉLSIOR 8-CULTURA) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

 

* DEVOLUCIÓN Y CONDONACIÓN DE IMPUESTOS 

REFORMA: DURANTE SU PARTICIPACIÓN EN LA CONVENCIÓN NACIONAL DE LA CANACINTRA, EL PRESIDENTE 

FELIPE CALDERÓN ANUNCIÓ A LOS CONTRIBUYENTES LA ACELERACIÓN DE LA DEVOLUCIÓN DE SALDOS A 

FAVOR, QUE SE COBRARÁN ADEUDOS FISCALES EN ABONOS Y, EN ALGUNOS CASOS, HASTA OFRECERÁ 

CONDONACIÓN DE MULTAS. TAMBIÉN ANUNCIÓ LA EXPEDICIÓN DE UN DECRETO PARA FAVORECER LA 

REPATRIACIÓN DE CAPITALES MEDIANTE INCENTIVOS FISCALES, DISPOSICIÓN QUE PROVOCÓ LA OVACIÓN DE 

LOS INDUSTRIALES. ESTAS MEDIDAS, FINALIZÓ, OTORGARÁ MAYORES FACILIDADES PARA LA RECAUDACIÓN 

FISCAL. (TITULAR) 

* LEY DE MEDIOS 

MILENIO: EL EJECUTIVO FEDERAL ENVIÓ OBSERVACIONES AL CONGRESO SOBRE LAS REFORMAS A LA LEY 

FEDERAL DE RADIO Y TELEVISIÓN CON EL FIN DE QUE LAS SANCIONES CONTRA PERMISIONARIOS Y 

CONCESIONARIOS SOBRE OMISIONES O INFRACCIONES REFERENTES A LA TRANSMISIÓN DE SPOTS 

ORDENADOS POR EL IFE SEAN AQUELLAS QUE PREVÉ EL COFIPE.  

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05REF250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01REF250309
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02MIL250309
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EL DOCUMENTO CONSIDERA QUE, ADEMÁS DE LA MULTA, LOS EMISORES DEBERÁN SUBSANAR DE INMEDIATO 

LA OMISIÓN UTILIZANDO PARA ELLO EL TIEMPO COMERCIALIZABLE. EN CASO DE REINCIDENCIA O DE 

REALIZAR UNA “FALTA GRAVE” A LAS DISPOSICIONES ELECTORALES, LA TRANSMISIÓN DEL TIEMPO 

COMERCIALIZABLE PODRÍA SER SUSPENDIDA DESDE EL EQUIVALENTE A UNA HORA DE EMISIÓN Y HASTA 36 

HORAS, COMO MÁXIMO. (PÁG. 10) 

 

* GALARDÓN BRITÁNICO 

MILENIO: EL PLENO DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS APROBÓ EL PERMISO PARA QUE EL PRESIDENTE FELIPE 

CALDERÓN PUEDA ACEPTAR Y USAR LA CONDECORACIÓN DE CABALLERO DE LA GRAN CRUZ, EN GRADO 

HONORARIO, QUE OTORGA EL REINO UNIDO DE LA GRAN BRETAÑA E IRLANDA DEL NORTE. (PÁG. 9) 

 

* RECURSOS PARA EL EJÉRCITO Y LA ARMADA DE MÉXICO 

EL UNIVERSAL: DOCUMENTOS OFICIALES DEL GOBIERNO ESTADOUNIDENSE REFIEREN QUE AL 

DEPARTAMENTO DE DEFENSA SE LE ASIGNÓ UNA PARTIDA POR 12 MILLONES 945 MIL DÓLARES PARA QUE 

LAS FUERZAS ARMADAS MEXICANAS MEJOREN LA CAPACIDAD “PARA REDUCIR LOS TERRITORIOS 

INGOBERNADOS”. EN EL PRESUPUESTO APROBADO PARA ESA DEPENDENCIA, SE EXPLICA QUE LOS 

RECURSOS SE DESTINARÁN PARA “MEJORAR LA CAPACIDAD DEL EJÉRCITO Y ARMADA DE MÉXICO, ASÍ COMO 

FUERZAS ESPECIALES, PARA REDUCIR LOS TERRITORIOS INGOBERNADOS QUE PODRÍAN SER EXPLOTADOS 

POR VIOLENTAS ORGANIZACIONES TERRORISTAS”. 

EL DOCUMENTO AÑADE QUE EL DINERO SERVIRÁ, ADEMÁS, PARA PROTEGER CON MAYOR EFECTIVIDAD LA 

INFRAESTRUCTURA CRÍTICA, “ENCONTRAR Y REPARAR OBJETIVOS, Y ESTABLECER CONDICIONES PARA 

INCREMENTAR LA COOPERACIÓN CON ESTADOS UNIDOS”. DE ESTA FORMA, EL PENTÁGONO ENTREGARÁ A 

LA SECRETARÍA DE LA DEFENSA EN 2009 EQUIPO DE COMBATE AL TERRORISMO, APOYO TÉCNICO INICIAL, 
INTERMEDIO Y AVANZADO SOBRE MEDIOS DIGITALES FORENSES, USADOS PARA INTELIGENCIA. LOS 

RECURSOS SON INDEPENDIENTES DE LA INICIATIVA MÉRIDA. (TITULAR Y 4-A) 
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APLICA LA OCDE PRUEBA PISA 2009 A ESTUDIANTES DE SECUNDARIA Y 
PREPARATORIA DEL DISTRITO FEDERAL 

2009 – Marzo – 24 

 

 
Más de 2 mil alumnos (1,348 de secundaria y 805 de preparatoria) de 61 escuelas fueron 

examinados hoy al igual que se hace en 67 países miembros y no miembros del 
organismo internacional 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), a través de la 
Secretaria de Educación Pública, aplicó la prueba PISA (Programa Internacional para la 
Evaluación de Estudiantes) 2009 a mil 348 alumnos de tercero grado de secundaria de 12 
escuelas públicas y privadas, así como 805 centros escolares de nivel medio superior en el Distrito 
Federal.  

Con el fin de dar a conocer el nivel de preparación de jóvenes de aproximadamente 15 
años, para que puedan enfrentar los retos del futuro, el organismo internacional realizó el examen 
PISA clásico a estudiantes de cinco secundarias generales, tres técnicas y cuatro particulares de 
la capital del país, con el apoyo de 24 aplicadores. 

El examen consistió en la evaluación de comprensión lectora, razonamiento matemático y 
ciencias, a fin de medir su capacidad para analizar, razonar y comunicar sus ideas de manera 
efectiva. 
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En total la OCDE utilizó a 92 personas para aplicar dichos exámenes en secundarias y 
preparatorias. Este programa lo realiza la OCDE en 67 países miembros y no miembros de todo el 
mundo.  

Las escuelas secundarias generales que fueron sometidas a este examen fueron:  

Escuela Ocelotl  

Escuela José Vasconcelos 

Escuela José Pagés Llergo 

Escuela República de Ecuador 

Escuela Rumania 

Las secundarias técnicas que aplicaron fueron:  

Escuela Secundaría Técnica No. 114 

Escuela Secundaría Técnica No. 6 

Escuela Secundaría Técnica No. 105 

Los colegios particulares que fueron elegidos para el examen fueron:  

Colegio Merici 

Colegio del Tepeyac 

Colegio Insurgentes 

Colegio Juan Palomo Martínez 

 

Cabe mencionar que la representación de la OCDE en México también evaluó a 805 
alumnos que cursan el tercer año de educación media superior pertenecientes a 49 escuelas 
públicas y privadas de la ciudad de México, correspondiendo esta aplicación a la prueba 
denominada PISA Grado 12. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 15 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A PP 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 15 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 ESTADO 1 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 ESTADO 8 Y 9 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 ESTADO 8 Y 9 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 CULTURA 24 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 CULTURA PP-24 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 2-15 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 2-15 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 CANCHA 15 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 CIUDAD 3 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 CIUDAD 3 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 9 
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 25/03/09 A 9 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 25 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 48 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 48 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 48 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A 18 

Es coordinador de la Pastoral Profética católica de El Amate, Chiapas 

EXIGEN LA LIBERTAD INCONDICIONAL DEL PROFESOR Y DIRIGENTE 
TZOTZIL ALBERTO PATISHTÁN GÓMEZ 

HERMAN BELLINGHAUSEN 

El Comité de Ex Presos y Familiares de Presos Políticos Voces Inocentes, de La Voz del Amate y 
de Los Llanos, adherentes a la otra campaña y a La Sexta Declaración de la Selva Lacandona, 
exigió de nuevo la libertad inmediata e incondicional del profesor Alberto Patishtán Gómez, único 
integrante de ese movimiento que permanece encarcelado en el Centro Estatal de Reinserción 
Social de Sentenciados (CERSS) número 14, El Amate, en Cintalapa de Figueroa, Chiapas. 

El pronunciamiento se da en el contexto de nuevas protestas penitenciarias en ese penal, por 
otros conflictos, y que han sido reprimidas por la policía estatal. Patishtán, originario del municipio 
de El Bosque, fue detenido el 19 de junio de 2000 acusado de homicidio, lesiones, asalto, 
portación de armas de fuego, entre otros delitos, y fue sentenciado a 60 años de prisión en la 
causa penal número 126/2000. El profesor tzotzil participó hace un año en la huelga de hambre 
más importante y prolongada que se recuerde, al menos en Chiapas. Ese movimiento, donde sus 
participantes se reclamaban inocentes, logró la excarcelación de casi medio centenar de presos 
políticos, en su gran mayoría indígenas, como el propio Patishtán, que es el único que permanece 
en prisión pues sus presuntos delitos corresponden al fuero federal. Voces Inocentes señala que 
nuestro compañero es acusado de la emboscada en junio de 2000 en el tramo carretero que va de 
El Bosque a Simojovel, en el lugar conocido como Las Limas. 

Allí perdieron la vida seis policías y resultó herido el hijo del entonces presidente municipal priísta 
Manuel Gómez Ruiz, quien días después señaló a Patishtán como participante en la emboscada. 
Su expediente penal ya fue estudiado por el gobierno de Juan Sabines Guerrero, de lo cual se 
desprendió la ausencia de pruebas que acrediten su responsabilidad y (las autoridades) han 
aceptado la inocencia de nuestro compañero, quien lleva ocho años y ocho meses privado de su 
libertad, por delitos prefabricados debido a su participación como activista en la defensa de los 
derechos del pueblo, al ver tantos desprecios, maltratos, humillaciones que sufría la gente de las 
comunidades. 

Actualmente este preso de conciencia es coordinador de la Pastoral Profética católica en El 
Amate, además de ministro extraordinario de la eucaristía. Con estos cargos, promueve la defensa 
de los derechos humanos, trata de apoyar a otros hermanos pobres dentro del CERSS ante las 
graves injusticias y violaciones que se cometen en su contra, asesorándolos en sus procesos 
jurídicos para que no sean engañados.El colectivo Voces Inocentes convoca a los grupos 
organizados estatales, nacionales e internacionales a realizar las acciones que estén a su alcance 
para exigir la inmediata e incondicional libertad de nuestro compañero y hermano, y se pronunció 
por la liberación de los presos políticos de San Salvador Atenco, privados de su libertad desde 
mayo de 2006 por defender su territorio. 
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PREPARAN CUMBRE DE PUEBLOS Y NACIONALIDADES INDÍGENAS 
 
LAURA POY SOLANO 

Los pueblos indígenas del continente buscan no sólo reivindicar sus derechos ancestrales a la 
autonomía, el acceso pleno a la justicia y a la identidad jurídica, así como a una educación libre y 
laica, también queremos construir una alternativa a la crisis civilizatoria del capitalismo y su 
modelo neoliberal, afirmaron líderes de organizaciones indígenas del país asistentes a la reunión 
previa de la IV Cumbre Continental de Pueblos y Nacionalidades Indígenas del Abya Yala, que se 
celebrará en Puno, Perú, del 27 al 31 de mayo próximo, cerca de la frontera entre Bolivia y Chile. 

Genaro Bautista, director de la Agencia Internacional de Prensa India, destacó que la construcción 
del buen vivir, el cese de la criminalización de la protesta social y la organización política indígena 
serán ejes centrales del encuentro. Se prevé la asistencia de más de mil delegados del continente. 

Amparo Jiménez, de la organización michoacana Nación Purépecha, destacó que luego de tres 
encuentros continentales, una tarea prioritaria será encontrar mecanismos jurídicos para que las 
declaraciones emanadas de estos encuentros no se queden sólo en el papel, porque en muchos 
países de la región se han logrado avances que están reconocidos en sus constituciones. Otro 
punto central, afirmó, será dar voz a quienes planteamos una alternativa al modelo neoliberal, hoy 
en crisis, para establecer una forma distinta de la humanidad, más justa y viable ambientalmente. 

Abundio Morales, también de Nación Purépecha, destacó que se trata de un encuentro de pueblos 
indígenas para ir encaminando una respuesta continental a nuestros desafíos como pueblos 
originarios, pero también como parte de la sociedad, pues reclamamos el derecho a ser parte de 
esta historia universal del hombre a la que hemos aportado tanto. 

Ante representantes de diversas comunidades y pueblos indígenas, Genaro Bautista señaló que 
en ese encuentro también se realizará la Primera Cumbre Continental de Mujeres Indígenas del 
Abya Yala, el 27 y 28 de mayo, mientras que el Encuentro Continental de Niños y Jóvenes 
Indígenas se llevará a cabo el 29 y 30 de mayo, que abordarán temas vinculados con la 
participación de la mujer en el movimiento indígena y el acceso a una educación y a políticas 
públicas interculturales que pasen por un proceso de descolonización del saber. 

En el encuentro, que tiene como lema Por estados plurinacionales y buen vivir, también se 
analizará el avance en la aplicación de los resolutivos de las cumbres de México, Ecuador y 
Guatemala, e incluir temas como la cosmovisión indígena, territorialidad, derechos indígenas, 
militarización y criminalización, así como la organización e integración de los pueblos originarios. 
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RECHAZA LA UNAM INTERÉS POR EL SNB 
 
LAURA POY SOLANO 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que no existe ningún interés de 
esta casa de estudios por adherirse al Sistema Nacional de Bachillerato (SNB), recientemente 
establecido por autoridades federales, ni tampoco participar en la Evaluación Nacional del Logro 
Académico en Centros Escolares (Enlace), que encabeza la Secretaría de Educación Pública. En 
un desplegado, precisó que en el ejercicio de su autonomía mantendrá sus dos subsistemas: la 
Escuela Nacional Preparatoria y el Colegio de Ciencias y Humanidades, con la organización, 
programas y regímenes vigentes 
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 25/03/09 A 6 
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CRÓNICA DE SAN LÁZARO 

FIN DE VISITAS… Y DE MODALES FINOS 
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 25/03/09 A 13 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 25/03/09 A PP-4 
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CRISIS AVIVA EL MALTRATO INFANTIL 

En promedio se presentan mil 200 reportes al año, y en 2007 y 2008 se registró una 
disminución. Sin embargo, las malas condiciones económicas aceleran los conflictos 
intrafamiliares; pequeños de entre seis y 12 años, los más vulnerables  

MÓNICA ARCHUNDIA 

La crisis económi0ca podría agudizar los casos de violencia infantil en la ciudad de México debido 
a que este factor siempre acelera los procesos de maltrato en las familias.  

Así lo consideró Adriana Monroy, subdirectora de Prevención y Atención al Maltrato Infantil del 
Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en el Distrito Federal (DIF-DF), quien no descartó 
que este año se registre un número de reportes por maltrato, similar al de 2007.  

Detalló que el promedio anual es de más de mil 100 reportes sociales por algún tipo de violencia 
hacia menores de edad, pero de 2007 a 2008 se había registrado un descenso en el número de 
llamadas recibidas, el cual podría revertirse durante 2009 debido a las malas condiciones 
económicas que se registran en la ciudad y el país.  

Cristina González Chirino, coordinadora del Programa de Atención al Maltrato Infantil de ese 
organismo, atribuyó en parte el posible crecimiento a la difusión que se ha dado a las acciones del 
DIF capitalino.  

De acuerdo con Monroy, este crecimiento, que aún no es posible determinar en porcentaje, se 
notará en todas las dependencias e instituciones encargadas de atender la violencia o el maltrato 
en la capital y no únicamente en el DIF local.  

Gilberto Sandoval, otro de los coordinadores del Programa de Atención al Maltrato Infantil del 
organismo, comentó que 60% de los reportes que se reciben, ameritan una intervención social de 
la institución y seguimiento, toda vez que la mayoría de los casos tiene qué ver con costumbrismo, 
educación o incluso cuestiones económicas.  

Los menores que tienen más alto riesgo de maltrato son los que se encuentran en primaria, es 
decir, que tienen entre seis y 12 años de edad, debido a que es en esa etapa de la vida cuando se 
registran más cambios en los niños y comienzan a tener choques con sus papás.  

“Nos topamos con papás que fungen el mismo rol o en casos donde los abuelitos son los que se 
hacen cargo del niño... esos los manejamos como falta de atenciones, no descuidos, como hacen 
otras instituciones”, afirma Sandoval.  
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El maltrato físico extremo, que es lo que resulta más llamativo, no es atendido en el DIF capitalino 
sino en la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF). “Pasan a un nivel distinto 
que no es el nuestro”, explica la subdirectora.  

Aunque este organismo puede tener conocimiento de los casos, enseguida los canaliza a las 
instituciones correspondientes. “Nosotros apostamos por construir relaciones más equitativas en la 
familia, y por generar cambios”.  

De ahí que al Programa de Atención al Maltrato Infantil se sume el de difusión de esta práctica, a 
través del cual se lleva a las comunidades y a las escuelas públicas información sobre los 
diferentes tipos de violencia.  

A través de talleres, pláticas y conferencias, y con apoyo de otras instituciones de gobierno y 
organizaciones no gubernamentales, se ofrece apoyo sin costo a las familias que requieren ayuda 
para cambiar la forma en que se relacionan sus integrantes. 
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YO NO MATO ANIMALES 

Arturo González se negó a aplicar la “eutanasia” a una gallina y logró el apoyo de 
autoridades de la UNAM 

NATALIA GÓMEZ QUINTERO 

Querían obligarlos a matarlas pero ellos estaban decididos: no lo harían. Llegaron al salón y, de 
inmediato, los maestros les advirtieron que reprobarían por negarse a aplicar el método de la 
“eutanasia”. Y los expulsaron de la clase. Eran cinco estudiantes de la Facultad de Veterinaria de 
la UNAM que, por objeción de conciencia, se negaron durante su curso de Metodología 
Diagnóstica a simplemente “matar por matar”, sin anestesia, a gallinas sanas. Para ellos era una 
gran contradicción pues la eutanasia, que acelera la muerte del ser que sufre a consecuencia de 
males de salud, se realiza a desahuciados. Este no era el caso.  

Ese 10 de septiembre de 2007, además de que 10 gallinas fueron sacrificadas, se gestó el inicio 
de una pequeña batalla emprendida por Arturo González, que a la par de luchar por los derechos 
de los animales peleó por una norma asentada en el Código de Ética de los Médicos Veterinarios 
Zootecnistas: no realizar actos que les causen daño emocional o que atenten contra sus principios 
y su propia conciencia, aun cuando se los solicite una autoridad, un cliente o un profesor.  

¿Pero cómo un estudiante de veterinaria se iba a negar a matar a un animal durante una práctica? 
¿Cómo iba a aprender si no era quitándole la vida a otro ser, como tradicionalmente se realiza en 
la institución?  

Para Arturo González, ahora de 23 años, es posible respetar la vida de los animales y, al mismo 
tiempo, desarrollar las habilidades que un médico veterinario debe tener.  

Utilizar un video donde se muestre la técnica a desarrollar, utilizar un software interactivo, 
conseguir modelos de anatomía clásica, utilizar gallinas plastinadas que son flexibles y abordar 
casos clínicos reales de gallinas enfermas que realmente necesiten un método de eutanasia son 
algunas de las posibilidades que Arturo considera pueden llevarse a cabo en las prácticas 
estudiantiles.  

Rebeldes con causa  

La lucha de Arturo, que va más allá de aprobar una materia, consiste en cambiar el método de 
enseñanza habitual en el que se maltrata y hace sufrir a los animales sin sentido. Este joven llevó 
estos argumentos y la defensa de su derecho de objeción de conciencia al Consejo Técnico de su 
facultad, instancia que el 23 de octubre de 2007, luego de casi un mes de los hechos, falló en 
favor del estudiante.  
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Para su defensa, Arturo recurrió a la legislación existente, tanto nacional como internacional. 
Retomó el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos firmado por México, donde se 
señala que nadie será objeto de medidas coercitivas que puedan menoscabar su libertad de tener 
o de adoptar la religión o las creencias de su elección, así como manifestarlas en público como en 
privado, mediante el culto, la celebración de los ritos, las prácticas y la enseñanza.  

Arturo, estudiante de séptimo semestre en ese entonces, estaba dispuesto a llevar su caso a 
instancias extraescolares. Y lo dejó claro al incluir, en su exposición de motivos, el artículo 46 de la 
Ley de protección a los animales del Distrito Federal, que señala que ningún alumno podrá ser 
obligado a experimentar con animales contra su voluntad, y el profesor deberá proporcionar 
prácticas alternativas para otorgar calificación aprobatoria.  

En el mismo artículo se advierte que quien obligue a un alumno a realizar estas prácticas contra su 
voluntad podrá ser denunciado.  

Ya no matan gallinas en clase  

La determinación de Arturo de llevar su caso a instancias legales orilló al Consejo Técnico a dar 
un fallo en favor de la causa de los cinco estudiantes. Les garantizaron por escrito que no serían 
afectados en sus calificaciones.  

Sin embargo, Arturo considera que la decisión de este órgano no tuvo la fuerza suficiente como 
para sentar un precedente y resolver casos similares en la Facultad. Pero también reconoce que 
dieron un paso adelante en la lucha por los derechos de los animales. A casi dos años de este 
levantamiento, hoy existe un procedimiento no escrito: en la clase de Metodología Diagnóstica no 
se obliga a los estudiantes a matar a las gallinas y se pueden llevar anestésicos para practicar la 
eutanasia.  

Cuando el caso de Arturo llegó al Consejo Técnico ya era identificado por algunos profesores. 
Unos meses antes, sin saber qué significaba objeción de conciencia, el estudiante propuso ante la 
misma instancia que en Virología, donde se programan prácticas con “animales de laboratorio” 
(uno o dos huevos con un embrión de pollo vivo por alumno o una rata), se modificara el “Texto y 
Cuaderno de Trabajo Laboratorio de Virología”.  

“En un análisis que hice sobre el manual de Virología argumenté cómo modificando cinco 
prácticas se salvarían cerca de 3 mil animales al semestre (ratoncitos y embriones de pollo)”, 
cuenta Arturo.  

Todo este esfuerzo lo hizo con el objetivo de que se dejaran de utilizar embriones de pollo vivos, o 
en su defecto se redujera significativamente la cantidad de estos animales en las prácticas pues, 
argumentó, carecen de bioética en cuanto a la utilización de animales en una cantidad excesiva e 
innecesaria, y hasta cierto punto inútil.  
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En ese caso, aunque Arturo no estaba asesorado legalmente, sí logró reunir 200 firmas de 
compañeros que lo respaldaban en esta solicitud generando con ello que hubiera una disposición 
para que la forma de hacer las prácticas se cambiara. Sin embargo, hasta la fecha no se han 
modificado los procesos, pues algunos profesores argumentan que las alternativas no son 
suficientes.  

El alcance de estos actos de objeción de conciencia ha llevado a académicos a identificar de 
manera sarcástica a la generación de Arturo como la que “no quiere hacer las cosas”. Pero Arturo 
se defiende y dice: “No es no querer hacer las cosas, sino hacerlas diferente y sin modificar el 
resultado de la buena calidad de la enseñanza”.  

Incluso, una vez resuelto su caso de objeción de conciencia, autoridades de la Facultad le 
indicaron de buena manera que “si Veterinaria no es lo tuyo, te asesoramos para que te cambies 
de carrera”.  

Pero no, Arturo tiene claro que Veterinaria es lo suyo. Hace unas semanas tuvo que matar a un 
borrego. Su muerte estaba justificada, dice, pues tenía varios tumores e insuficiencia respiratoria. 
“Después de que el profesor le aplicó la pistola de perno cautivo que sólo insensibiliza al animal, le 
corté la yugular y le di un fin digno. Es parte de mi trabajo que siempre lo desarrollaré con respeto 
a otro ser vivo, aunque su vida, como la de las gallinas, cueste 40 pesos”.  
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ACOSO SEXUAL EN LA UNAM (DE CHICA QUERÍA SER PUTA) 
LA HISTORIA EN BREVE 

 
Ciro Gómez Leyva 
 

Elena Sevilla trabajaba desde hace 13 años en el Patronato Universitario de la UNAM. Se 
desempeñaba como líder de proyecto. La conocí el año pasado a propósito de su primera novela, 
De chica quería ser puta, que alcanzó un éxito considerable. 

En diciembre fue a presentar la novela a la Feria del Libro de Guadalajara. Pidió permiso a su 
coordinador administrativo para faltar un par de días. Al regresar se enteró que había sido 
despedida. 

“Me informaron de la existencia de un acta en mi contra, que nunca me mostraron, por ausencia 
en mi centro de trabajo”, cuenta Elena. “Hablé con mi director general, el actuario Óscar Barreiro 
Perera. Le dije del acoso sexual del que había sido objeto por parte de mi jefe directo, José 
Horacio Martínez Tamez. Me dijo que ese asunto no era de su incumbencia, que lo que pasaba en 
las oficinas del Patronato Universitario dentro de las horas de oficina no le importaba. Y exigieron 
mi retiro a cambio de 200 mil pesos, para que pusiera un negocio para garantizar mi futuro”. 

Rechazó categóricamente la oferta y perdió incluso el bono de fin de año. El 6 de enero le envió 
una carta al rector José Narro para solicitarle que interviniera. Pero, según cuenta, el efecto fue 
contraproducente: “El maestro Juan José Pérez Castañeda, secretario administrativo de la UNAM, 
recibió la instrucción del rector para encontrar una salida negociada, y se provocó mi baja el 14 de 
enero”. 

Le dije a Elena que una falsa acusación es tan grave como el acoso mismo. Me relató los hechos 
en detalle, y cómo el acoso del jefe crecía cuando aparecía borracho por la oficina. El caso, por lo 
demás, ya está en tribunales. 

Me entregó un texto que es testimonio y reflexión sobre esta pesadilla. Está en milenio.com 
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LOS JÓVENES Y LA LECTURA 
CAMBIO Y FUERA 

 
Adriana Malvido 

 
Los mexicanos leen en promedio 2.9 libros al año, según reveló la UNAM en 2006. Con base al 
próximo Censo de INEGI, que incluirá preguntas sobre hábitos lectores, el Conaculta realizará una 
segunda Encuesta Nacional de Lectura en 2010. Y es que, a nuevas realidades, urgen nuevos 
indicadores culturales. 

El problema ya no es cuánto se lee sino cómo se lee. Las recientes evaluaciones de ENLACE y 
PISA revelan que la mitad de los jóvenes examinados en México “sólo comprende entre 30 y 40 
por ciento de lo que está leyendo”, que se quedó en la fase de identificación de letras y 
decodificación de palabras, pero es incapaz de utilizarlas para la elaboración de conceptos más 
complejos (MILENIO, 19 de marzo). 

Al analfabetismo de 7.8 por ciento de la población, al rezago educativo de 33 millones de personas 
mayores de 15 años y a la alta deserción escolar, entre otros problemas de la educación en el 
país, se suma el “analfabetismo pasivo” de los estudiantes evaluados.  

Sin embargo, el fenómeno de la falta de concentración es global. Hace más de 15 años que el 
ejercicio de la lectura inició su mudanza de los medios impresos a los formatos digitales y en el 
trayecto surgieron nuevos mecanismos de acercarse al texto. 

El proyecto Eye tracking (Seguimiento Ocular) de Jacob Nielsen y Kara Pernice, que captura la 
expresión visual del usuario con cámaras ocultas en sus computadoras, revela que los lectores en 
Internet recorren, como máximo, 28 por ciento del contenido de un texto en una visita promedio. 
Durante un experimento, realizado en 2008, detectaron que sólo el 16 por ciento de los usuarios 
lee palabra por palabra mientras que el 79 por ciento “escanea” las páginas con la mirada. En más 
de 2 mil sitios web seleccionados, sólo el 4 por ciento sostuvo la lectura durante más de 10 
minutos. Además, en pantalla no se lee siempre de izquierda a derecha sino que el texto se 
recorre con un movimiento ocular en forma de F.  

Dicen que la memoria humana ya funciona más como memoria Ram, de procesamiento y 
conectividad, que como memoria Rom, de acumulación de archivos. Otros aseguran que la 
imagen en movimiento ha desbancado al texto. 

Daniel Canogar, artista visual madrileño, lo expresó así en una entrevista reciente con El país 
semanal: “Soy adicto a la información, y recibir tanta me está volviendo amnésico. Parte de la 
ironía de lo digital es que es totalmente efímero. En fotografía ya no se hacen copias. Las 
imágenes no se guardan. Sólo circulan”. 
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POR LA LIBERTAD INTELECTUAL EN LA FACULTAD DE ECONOMÍA 

La semana pasada, miembros de nuestra comunidad organizadores del primer seminario El 
Capital, crítica de la economía política: la vigencia de Karl Marx y la crisis, denunciaron la 
intimidación de que fueron objeto por sujetos desconocidos, quienes los amenazaron en las 
cercanías de nuestra facultad. En su denuncia, Horacio Yedra Hernández y Fernando González 
Jiménez, ayudante de profesor y estudiante matriculado en nuestra facultad, respectivamente, 
manifestaron su temor de que dicha amenaza estuviera asociada a sus actividades 
extracurriculares en el citado seminario. 

Las autoridades de la facultad recomendaron a los afectados levantar las denuncias 
correspondientes, al tiempo que se tomarán medidas institucionales para garantizar el clima 
interno de seguridad y libertad necesario para la continuidad de nuestras tareas. 

Es ampliamente reconocido que nuestra facultad es una casa de pensamiento abierto, plural y 
crítico. Gracias a ello, a lo largo de décadas han convivido las más diversas manifestaciones del 
pensamiento crítico en nuestra disciplina, sin mayor cortapisa que el respeto a las ideas. Esta 
acción reprobable atenta contra nuestros valores de pluralidad y tolerancia. 

Por ello, repudiamos abiertamente cualquier acción que persiga inhibir el pensamiento, la 
expresión o el debate de ideas, que son consustanciales a la naturaleza universitaria. 

Roberto I. Escalante Semerena, director de la Facultad de Economía, UNAM 
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DINERO 
MANIPULAN LOS DATOS DEL PAVOROSO DESEMPLEO 

CASO BANAMEX SE DESINFLA 
AMERO CHINO 

 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Tal vez no lo sepa pero usted está en mejores condiciones que un trabajador de España o 
Estados Unidos. El desempleo entre los españoles alcanza el 14% y entre los americanos el 9%, 
pero en México, ¡oh maravilla de presidente del empleo que tenemos!, apenas llega a 5.3%. Es 
una rareza que no suframos todavía la invasión de extranjeros en busca de una chamba que no 
pueden obtener en su país. A menos que Eduardo Sojo, desde su bien pagada posición en Inegi, 
y parapetado en un título de doctor que, según se dice, no posee, nos esté tratando de asestar 
otro episodio de foxilandia, la telenovela de la que es coautor. Las cifras, sin embargo, se 
empeñan en mostrar otra realidad: en México hay 45 millones de personas en edad de trabajar. Si 
únicamente el 5.3%, como dice Sojo, están en paro, el Seguro Social debería tener más de 40 
millones de trabajadores cotizando. Nuestro país iría pisándole los talones al principado de 
Mónaco, donde hay más empleos que solicitantes. Sin embargo, la realidad es que no llegan a 14 
millones y la crisis los está diezmando. Quizá el doctor Sojo supone que las mexicanas con niños 
en brazos que venden chicles en los semáforos son bien remuneradas egresadas de Harvard que 
laboran en un proyecto de investigación sobre el tráfico de automóviles. 

El amero chino 

Uno de los temas sensacionales que ha manejado mi querido amigo Alfredo Jalife-Rahme es el 
del amero, la moneda que remplazaría al dólar cuando éste se colapse. Ficción, leyenda urbana, 
lo que ustedes quieran, está tomando cuerpo inesperadamente ¡en China! El gobernador del 
banco central, Zhou Xiaochuan, urge al Fondo Monetario Internacional a crear una nueva moneda 
internacional, previendo las consecuencias de un dólar que ha sido debilitado por la interminable 
crisis, más el anuncio de la Reserva Federal de que comprará bonos del Tesoro y el Fobaproa II. 
Muy astutos, los chinos no proponen que el yuan sea el sustituto del dólar, sino una nueva 
moneda. El asunto se tratará en la reunión del G-20. 

Banamex: base por bolas 

El senador Beltrones anunció que los legisladores de su partido presentarán una controversia 
constitucional para que la Suprema Corte de Justicia decida si Hacienda está violando la ley al 
permitir que Banamex continúe operando aun cuando el gobierno de Estados Unidos ya controla 
una parte sustancial de sus acciones. El litigio toma entre uno y dos años para resolverse, a veces 
más, y algunos ministros quedaron muy aclientelados con los banqueros desde el asunto del 
anatocismo.  
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Por otro lado, la sesión del Senado en la que iba a aprobarse ayer una solicitud a Calderón para 
que rinda un informe sobre el mismo asunto no contó con el número indispensable de asistentes 
porque misteriosamente desaparecieron los panistas. Parece que al final quedará firme la base 
por bolas que le dio Carstens a Banamex, gracias al cual podrá seguir igual los siguientes ¡seis 
años! 

e@Vox Populi 

Asunto: nuestros becarios 

Quería hacer una observación a la becaria Mireya Márquez, de la Universidad de Londres, que 
escribió en la columna de ayer. Yo también fui becario y cofundador de la Asociación de 
Estudiantes Mexicanos en el Reino Unido. A finales de 2003 junto con otras sociedades de Europa 
logramos que el monto de las becas fuera pagado en libras y euros en vez de dólares. En aquellos 
días el dólar andaba de capa caída. Definitivamente la beca no alcanza para vivir como ministro de 
la Suprema Corta pero sí da para vivir bien como soltero; con familia el 25% extra es insuficiente. 
Conviene a la becaria Márquez informarse de que los gastos por asistencia a conferencias, 
impresiones, trabajo de campo y otros relacionados al proyecto de investigación corren por cuenta 
de la universidad. Los libros sí son por cuenta de uno pero pagar por edición y corrección ya es un 
lujo. 

Axel Domínguez/Houston, Texas 
Ex becario y cerebro fugado 
R: Estoy de acuerdo contigo pero aunque las paguen en libras o euros, si las becas quedan cortas 
para cubrir los gastos básicos nuestros estudiantes a veces la pasan muy mal. 

Asunto: el Estado fallido 

En febrero te mandé un correo ya que las casetas de la autopista de Guadalajara a Manzanillo 
habían subido, poco después de que FC dijo que no lo iban a hacer. Y te vuelvo a escribir ya que 
de nuevo subieron. En menos de un año han aumentado casi diez pesos. El año pasado el peaje 
costaba $92.00, en febrero del 2009 subió a $95.00 y ahora en marzo hay que pagar $100.00. 
¿Puedes creerlo? ¿Con quién me puedo quejar? Es un abuso, es un robo en despoblado. 

Carlos Eduardo Tene/Guadalajara 
R: El Estado fallido no tiene control sobre esa porción de territorio nacional donde operan las 
autopistas privadas. Puedes quejarte en Profeco para comprobar lo anterior. 
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Asunto: el transabús 

La pregunta es: ¿por qué tanta prisa de los representantes de la extrema derecha en la 
aprobación de la ley de extinción de dominio? De todos es sabido que no da paso sin huarache en 
ningún asunto en donde entromete sus narices. ¿Por qué este apoyo desde todas las diócesis? 
Suena a vamos a partir el pastel de lo incautado, y ¿hágase tu voluntad con el consabido diezmo 
incluido? 

José Zaldívar Pérez/Cancún 
R: Algo gordo traen entre manos. Primero el PAN estuvo promoviendo la ley de herencias pero el 
rechazo de la opinión pública lo hizo desistir. Ahora tomó como pretexto el supuesto combate al 
hampa para promover la ley de extinción de dominio. Ambas llevan al mismo fin: apropiarse de 
bienes ajenos. Y lo van a conseguir, porque los priístas y algunos perredistas muy chuchosnes ya 
se subieron al transabús. 
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DR. ALFONSO LARQUÉ SAAVEDRA 

CINCUENTA AÑOS DE CIENCIA DEL COLEGIO DE POSTGRADUADOS 

En el presente año se estarán celebrando diversas fechas memorables en el mundo de las 
ciencias. Para las ciencias agrícolas resalta la celebración del 200 aniversario del nacimiento de 
Abraham Lincoln, el presidente de los Estados Unidos que aprobara la fundación de la 
Academia de Ciencias de ese país en 1863. Para el mundo de las ciencias agrícolas Lincoln fue 
un presidente clave, creó el Departamento de Agricultura en 1862 y estableció por ley los 
llamados Land Grant Colleges, que se fundaron con el objeto de integrar la formación de 
recursos humanos y la investigación en el área agrícola. Él sostuvo la tesis de que la 
productividad podría ser mejorada por la investigación. 
 
Casi 100 años después, en México, el presidente Adolfo Ruiz Cortínez, en los años de 1959 y 
1960, autoriza el establecimiento de dos de las principales instituciones mexicanas que realizan 
investigación científica y tecnológica en el campo de las ciencias agrícolas: el Colegio de 
Postgraduados (CP), en 1959, y el Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas (INIA), en 
1960. 
 
Es importante comentar un antecedente fundamental, que fue de gran importancia para el 
establecimiento de ambas instituciones. En la posguerra, el gobierno mexicano formaliza un 
acuerdo con la Fundación Rockefeller que llevó al establecimiento de la Oficina de Estudios 
Especiales (OEE), creada en 1943, con científicos de los Estados Unidos que llegaron a México 
como colaboradores, con el objeto de modernizar la investigación agrícola y formar recursos 
humanos. La investigación agrícola se centró en tres cultivos básicos: maíz, trigo y fríjol, y se 
estableció un robusto programa de formación de mexicanos con postgrado que se graduaron en 
las universidades americanas.  
 
El primer director general de la OEE fue el doctor J. George Harrar y participaron, entre otros, el 
doctor Edwin Wellhausen, como director del Programa de Mejoramiento de Maíz de 1943 a 
1953; el doctor William Coldwell, especialista en suelos y quien se integró en 1944; en 1945 se 
inicia el programa de entomología bajo el liderazgo del doctor John Mckelvy, y en 1947 el doctor 
John S. Niederhauser inicia el programa de fitopatología. El 5 de octubre de 1944 al doctor 
Norman Bourlaug le fue encomendado el programa de trigo.  
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El buen trabajo de fitomejoramiento de este investigador se empezó a consolidar de manera 
sorprendente cuando en 1955 lograra las primeras cruzas con el famoso Norin10, que tendría 
grandes impactos para lograr la estabilización de trigos enanos e incrementar la productividad 
de este cultivo, hecho que años más tarde se conocería a nivel mundial como la revolución 
verde y que fuera reconocido por su contribuciones con el Premio Nobel en 1970. El programa 
de frijol se iniciaría hasta 1953 bajo la dirección del doctor William D. Yerkes. En 1956 el doctor 
John A. Pino, impulsor del Instituto de Investigaciones Pecuarias, inició el programa de 
avicultura. La Escuela Nacional de Agricultura cedió 65 hectáreas a la OEE en 1944, en el 
campo experimental del horno. 
 
Con el regreso de muchos de los recursos humanos que formó la OEE, se consolida el capital 
humano que fue la semilla básica para que se estableciera el 22 de febrero de 1959 el Colegio 
de Postgraduados, como postgrado de la entonces Escuela Nacional de Agricultura hoy 
Universidad Autónoma de Chapingo. Su establecimiento tuvo como sustento legal la Ley de 
Educación Agrícola, promulgada por el Congreso de la Unión en 1946. Actualmente el Colegio 
de Postgraduados es un Centro Público de Investigación.  
 
El Colegio de Postgraduados, en sus 50 años, ha sido un ejemplo de formación de recursos 
humanos al más alto nivel, con una demanda internacional sorprendente. Según el libro 
publicado por esta institución, se han graduado alrededor de cinco mil estudiantes de cerca de 
30 países de cuatro continentes. Ha formado estudiantes de países desarrollados como Japón, 
Estados Unidos, Reino Unido, Holanda, Francia, etcétera, y de prácticamente todos los países 
latinoamericanos y, por supuesto, de la gran mayoría de los estados del país. Sus egresados 
han destacado por su calidad y han ocupado puestos en el sector público en apoyo al desarrollo 
social y académico, como secretarías de estado, rectores de universidades, directores de 
instituciones, así como también han trabajado en organismos internacionales como el banco 
mundial, FAO, entre otros, amén de los que trabajan en instituciones nacionales y empresas 
agrícolas. 
 
El profesorado del Colegio de Postgraduados, en su mayoría, obtuvo su postgrado en otros 
países desarrollados y algunos se han graduado en las mejores universidades del mundo como 
Cambridge, Harvard, Yale, Imperial College, y otras. En reconocimiento a la calidad de sus 
investigaciones, les han sido otorgados premios nacionales de ciencias y artes en las áreas de 
tecnología y diseño; y en ciencias naturales y exactas, premios de ciencia y tecnología de 
alimentos, premio Banamex, etcétera. Es la institución dentro de las ciencias agrícolas que tiene 
el mayor número de miembros nivel 3 dentro del Sistema Nacional de Investigadores. 
 
Sus académicos también han sido forjadores de sociedades científicas y han tomado la 
responsabilidad de editar revistas especializadas en ciencias agrícolas como Agrociencia, que 
nace en 1966 y que, además de ser una revista ISI, tiene el respaldo de más de 40 años de 
publicarse ininterrumpidamente en nuestro país y posiblemente sea la revista líder a nivel 
latinoamericano en el campo de su especialidad. 
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En su haber, también existen bancos de información de experiencias en todos los tipos de 
sistemas agrícolas que se practican en el país, de muchos de los cultivos básicos, de frutales, 
hortalizas, plantas medicinales, y en el campo de la ciencia animal, en la forestaría en los que se 
han logrado avances importantes. Las ciencias sociales y economía han estado inmersas en sus 
estudios. Ha hecho estudios y propuestas académicas de gran importancia para la ciencia y la 
docencia en el país, como son el haber creado la figura de profesor-investigador. Este 
nombramiento obliga a los académicos a participar en la docencia durante parte del año, bajo el 
lema “investigar para enseñar”. Este hecho cobró relevancia al establecerse el Sistema Nacional 
de Investigadores de este país, cuando se pidió que el investigador hubiese formado recursos 
humanos, obligación que no tenía el investigador de tiempo completo en la universidad pública.  
 
El CP también ha sido pionero en generar conceptos y escuelas de pensamiento, para la ciencia 
y tecnología agrícola mexicanas. Sus académicos han hecho aportaciones sustantivas al 
conocimiento, como el haber señalado las bases de la importancia de la biodiversidad en 
México, principalmente de las plantas cultivadas, y haber realizado colectas de gran importancia 
que se integraron para establecer los primeros bancos de germoplasma del país. También han 
tenido la visión de plantear estudios fundamentales de los sistemas agrícolas; de los tipos de 
vegetación de México; de sus pastizales. Han valorado la contribución del campesino mexicano 
en la domesticación y conservación de especies. Han hecho la descripción de la tecnología 
agrícola tradicional, y de su importancia; han elaborado mapas de los suelos agrícolas de 
México y la conservación de los mismos; han establecido biofábricas para la producción de 
hongos comestibles y de hongos fitófagos. Esta relación enuncia algunas de las muchas 
aportaciones que el CP ha hecho en beneficio de las ciencias agrícolas del país. 
 
El aprecio a la labor de esta institución debe ser reconocida en toda la extensión de la palabra y 
apoyársele para que mantenga su calidad, porque seguramente las innovaciones que se 
requieren urgentemente en la agricultura mexicana emergerán de instituciones como el Colegio 
de Postgraduados. Debemos felicitar al Colegio de Postgraduados por sus avances y logros en 
beneficio de la ciencia agrícola mexicana a 50 años de su fundación. 
 
*Miembro del Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República (CCC) 
*Presidente del Parque Científico-Tecnológico Yucatán e Investigador del Centro de 
Investigación Científica de Yucatán, A.C. (CYCI) 


